



Histoire : sur les traces des glorieux Wallons de l'armée autrichienne

Une exposition à voir jusque début décembre à l'UNamur

Qui sont ces Belges qui ont combattu Napoléon ou Frédéric le Grand pour l'armée des Habsbourg d'Autriche au XVIIIe siècle ? L'exposition « La gloire des Wallons », présentée dès ce 5 septembre à la Bibliothèque Universitaire Moretus Plantin (BUMP) de l'UNamur, propose au visiteur de se plonger dans cette page méconnue de l'histoire wallonne. Une exposition supervisée par le Professeur d'histoire, Bruno Colson, expert en stratégie militaire et enrichie par de précieuses collections (objets et documents d'époque) conservées à la BUMP.

Pour découvrir cette exposition et ses coulisses, et se plonger dans l'histoire de ces glorieux Wallons, une visite de presse est organisée par le professeur Bruno Colson, le mercredi 7 septembre à 9h30. Merci de confirmer votre présence : presse@unamur.be

Le souvenir des Belges dans l'armée des Habsbourg d'Autriche au XVIIIe siècle semble s'être complètement perdu. Leurs régiments étaient pourtant bien identifiés comme « wallons », recrutés aux « Pays-Bas ». Ils relevaient non seulement de l'infanterie mais aussi de la cavalerie, de l'artillerie et du génie, au point que l'on peut y voir l'embryon d'une armée nationale complète. Ces régiments vécurent trois quarts de siècle et leur réputation fut très haute, reconnue par toute l'Europe. Ces unités s'illustrèrent durant la guerre de Sept Ans (1756-1763) contre les Prussiens de Frédéric II. Les victoires autrichiennes de Kolin, de Hochkirch, de Domstadt et d'Adelsbach, entre autres, leur sont dues en grande partie. Contre la France révolutionnaire, les « régiments nationaux » – comme on les appelait dans les Pays-Bas autrichiens – furent notamment engagés à Neerwinden, à Valenciennes, à Fleurus, à Würzburg, à Stockach, à la Trebbia et à Marengo. En dépit de l'annexion de leur pays à la France (1795- 1814) et de l'instauration parallèle de la conscription, les Belges fournirent deux fois plus de généraux à l'armée autrichienne qu'à l'armée française durant cette période !

L'exposition « La Gloire des Wallons » permet de découvrir ces wallons méconnus. Elle retracera leur histoire depuis la guerre de Sept ans (1756- 1763) jusqu'aux guerres napoléoniennes. Enrichie par des objets et des documents d'époque prêtés par le Musée royal de l'Armée et les Archives de l'Etat, elle s'articule autour des collections patrimoniales de la bibliothèque, en particulier deux fonds récemment déposés et consacrés aux écrits du prince Charles-Joseph de Ligne (1735-1814) : les fonds Eric Speeckaert et Pierre Mouriau de Meulenacker. Charles-Joseph de Ligne fut incontestablement le plus célèbre de ces « Wallons

COMMUNIQUE DE PRESSE



» au service des Habsbourg d'Autriche. Non seulement il publia beaucoup mais il fit une brillante carrière militaire, jusqu'au grade suprême de feld-maréchal.

En pratique :

- L'exposition est accessible du 5 septembre au 5 décembre, du lundi au jeudi de 8h à 20h et le vendredi de 8h à 17h (horaire de la BUMP).
- L'entrée est libre et gratuite.
- L'exposition se tient à la BUMP : 9, Rue Grandgagnage 5000 Namur.
- L'organisation de visites guidées est possible, sur simple demande auprès du Professeur Bruno Colson (commissaire de l'exposition) à l'adresse suivante : bruno.colson@unamur.be.